

ETUDE ANTHROPOLOGIQUE DES SQUELETTES DATANT
DES EPOQUES HITTITE ET PHRYGIENNE ET DE
L'ÂGE CLASSIQUE, PROVENANT DES
FOUILLES DU HÖYÜK DE KARAOĞLAN (1937-1938)

(RESUME)

Quatre squelettes extraits au cours des fouilles effectuées sous la direction du Mr. Remzi Oğuz Arık au Höyük de Karaoğlan entre les années 1937 et 1938, nous sont parvenus pour y être étudiés.

D'après le rapport de l'archéologue¹, le Höyük se trouve dans le village portant le même nom et situé à 25-27 km. au sud d'Ankara; on a découvert les vestiges des civilisations qui s'y sont succédé et constaté des traces d'établissement allant de l'âge chalcolithique à l'époque ottomane. Trois périodes de culture ont pu être définitivement mises au jour: la première est représentée par une couche mixte qui renferme des tessons de poterie relevant des époques hittite, phrygienne, hellénistique et romaine, byzantine et ottomane. La seconde couche est exclusivement faite de documents phrygiens. La dernière couche, enfin, se rapporte à l'époque hittite: séparée de l'antécédente par une couche d'incendie de 1 m. d'épaisseur, elle caractérise l'époque par sa riche et variée poterie, ainsi que par de nombreux objets de culture; en outre, un petit puits a révélé l'existence, en dessous, d'une couche de l'âge du Cuivre et d'une couche chalcolithique.

Voici, numérotés dans l'ordre chronologique, les quatre squelettes découverts au cours des excavations pratiquées dans les différentes couches du Höyük:

- No. II Squelette de l'époque hittite,
 - No. V Squelette de l'époque phrygienne,
 - No. VI Squelette de l'époque phrygienne,
 - No. V₁ Squelette de l'époque phrygienne et de l'âge classique
- (?).

¹ Remzi Oğuz Arık, Le Höyük de Karaoğlan, Belleten, T. III, No. 9, Ankara 1939.

1. Le squelette hittite, découvert à l'étage phrygien, se trouvait sur la pente nord-ouest de l'Acropole, à 3,60-3,90 m. de profondeur, gisant sur le dos dans la direction nord-est-sud-ouest, la face tournée vers l'occident; la partie inférieure de ce squelette, qui a été celui d'un homme entre 20 et 25 ans, n'a pas pu être retrouvée. Les os longs manquent. Aussi bien, étant donné, par ailleurs, l'absence du squelette facial et l'état détérioré de la boîte crânienne, est-il assez malaisé de se prononcer sur le type racial auquel on serait en droit de rattacher cet individu. On peut, néanmoins, considérant la brachycranie, l'absence de l'aplatissement plano-occipital, la tapéinocranie et la régularité de l'arête occipitale, signaler que le crâne présente une grande ressemblance avec les crânes hittites étudiés jusqu'à ce jour, et que l'on se trouve en présence d'un type de la *race alpine*.

2. Le squelette phrygien numéroté V fut trouvé dans la fosse ouverte au milieu de l'Acropole, à environ 1,80-2,30 m. de profondeur, entre des murs que l'on croit être de l'époque phrygienne, étendu face contre terre dans la direction sud-ouest—nord-est et regardant vers l'ouest; bien que brisé, ce squelette d'homme (25-30 ans) est presque complet. Avant d'avancer, en nous basant sur les données fournies par l'examen de ses caractères crâniens, quoi que ce fût quant au type racial dont relèverait ce squelette, qui a été l'objet d'une étude minutieuse—, il nous a semblé qu'il ne serait pas sans intérêt de comparer son crâne avec deux des quatre crânes phrygiens extraits au cours des fouilles d'Alişar (1930-1932) et étudiés par Krogman¹, crânes qui se trouvent dans notre Institut. Marqués respectivement C-X₂ et C-X₇, ces deux crânes sont considérés par Krogman comme devant appartenir à la race méditerranéenne. L'indice crânien est 72,4 pour le premier, 72,7 pour le second; l'indice du crâne phrygien étudié est 73, 63. En outre, il y a, du point de vue de la morphologie générale, une grande ressemblance entre ces trois crânes. Tout en notant que le nombre des crânes de l'époque phrygienne découverts à Alişar est trop petit pour qu'on puisse déterminer avec certitude le type racial dont ils

¹ H. H. von der Osten — W. M. Krogman, *The Alishar Hüyük, Season of 1930-1932*. Chicago 1937.

relèvent, Krogman fait remarquer que les dolichocéphales de cette époque se rapprochent du type méditerranéen plutôt que du type nordique et qu'ils sont encore plus proches de ceux de l'âge du Cuivre et de l'âge chalcolithique: un seul crâne de la série, le no. 3218, ferait exception et présenterait des caractères nordiques. La comparaison entre le crâne découvert à l'étage phrygien du Höyük de Karaoğlan et les crânes phrygiens C-X₂ et C-X₇ découverts au Höyük d'Alişar nous amène à constater la nette ressemblance de celui-ci avec ceux-là et plus particulièrement avec C-X₂. Le crâne en question relèverait donc de la *race méditerranéenne*; hypothèse en partie confirmée, du reste, par la taille du crâne au-dessous de la moyenne (163,95).

3. — Le squelette phrygien numéroté VI fut trouvé, écrasé, épars et incomplet, dans la paroi d'un puits percé au nord du Höyük de Karaoğlan (direction: nord-est — sud-ouest); il appartient à une femme âgée de plus de 50 ans. Le crâne, que nous avons étudié dans ses lignes générales, présente, comme on peut le voir sur les photographies, une grande ressemblance avec le crâne phrygien no. V et se rattache pareillement à la *race méditerranéenne*.

Avant de terminer, soulignons que les crânes phrygiens d'Alişar, étudiés par Krogman, et ceux de Karaoğlan, dont nous venons de parler, ne forment pas une série assez nombreuse pour qu'on puisse déterminer complètement l'anthropologie des Phrygiens. La comparaison entre les crânes phrygiens de Karaoğlan et les crânes phrygiens d'Alişar C-X₂ et C-X₇, étudiés par Krogman et se trouvant dans notre Institut, montre leur nette similitude et permet ainsi de rattacher les crânes découverts au Höyük de Karaoğlan à la *race méditerranéenne*, également. Il convient toutefois d'observer que, tout comme ceux d'Alişar, les crânes phrygiens de Karaoğlan présentent une certaine ressemblance aux crânes de l'âge du Cuivre et de l'âge chalcolithique: les particularités de ces crânes sont assez différentes de celles des crânes *typiquement méditerranéens*.

Incidemment, nous voudrions faire part ici de la conclusion à laquelle nous sommes arrivé en comparant le crâne phrygien, objet d'une précédente étude, découvert à Yazılıkaya (Eskişehir) avec les crânes de la série Alişar-Karaoğlan: — il en diffère tota-

lement. Cette différence est particulièrement manifeste sur la courbe mediano-sagittal. En effet, sur les crânes de la série Alişar-Karaoğlan le profil de la courbe présente une saillie assez prononcée vers la région du vertex et ensuite se continue en montrant une sorte d'aplatissement vers la région du Lambda. En outre sur cette série l'"Occiput," présente une forme chignoïdale. Or, à toute cette particularité de la courbure sagittal le crâne de Yazılıkaya s'oppose par son harmonieuse courbure median-sagittal. Nous référant aux hypothèses énoncées par certains auteurs sur les origines des Phrygiens, nous avons, dans notre étude, l'an dernier, avancé que ce crâne pouvait bien se rattacher à la race nordique, mais que seules de nouvelles données allaient permettre de se prononcer avec certitude là-dessus; aujourd'hui, à la lumière des données que nous a fournies sa comparaison avec les sept crânes de la série Alişar-Karaoğlan, nous croyons pouvoir dire que le crâne phrygien de Yazılıkaya, très différent de ceux-ci, appartient à un spécimen beaucoup plus typique de la *race méditerranéenne*¹.

4. — Le squelette no. V₁ que l'on présume dater de l'époque phrygienne ou de l'âge classique, celui d'un enfant d'environ 12 ans, est fait d'un crâne brisé, de la moitié gauche du maxillaire inférieur et de quelques autres ossements. Le crâne n'a pu, ainsi, être mesuré qu'approximativement; trois dimensions ont été prélevées. Brachycéphale (indice 86,79), il relève de la *race alpine*.

T A S H İ H

40 sayılı Belleten'in 546-547 inci sahifelerinde Alaca Höyük 1943-45 kazılarında çıkarılan iskeletlere ait raporumuzda A.F.No.I Bakır çağı kafasının sonradan ele geçen alt çenesinin tetkikinde iki süt molerinin mevcudiyetinin görülmesi bunun 11-12 yaşlarında bir çocuğa ait olduğunu göstermiştir.

¹. Şevket A. Kansu — Seniha Tunakan. Etude anthropologique d'un crâne phrygien. Belleten, No. 42, 1947.